
№ 2 / 2018 7

ПРАВО. ОБЩЕСТВО. ГОСУДАРСТВО

КОНСТИТУЦИОННО-ПРАВОВЫЕ ГАРАНТИИ:
СУЩНОСТЬ И РОЛЬ В ОБЕСПЕЧЕНИИ ПРАВ И СВОБОД 
ЧЕЛОВЕКА И ГРАЖДАНИНА

Малахов Валерий Петрович,
профессор кафедры теории государства и права
Московского университета Министерства внутренних дел
Российской Федерации имени В.Я. Кикотя,
заслуженный работник высшей школы Российской Федерации, 
доктор юридических наук, профессор
valery-malakhov@mail.ru

Лановая Галина Михайловна,
профессор кафедры теории государства
и права Московского университета 
Министерства внутренних дел
Российской Федерации имени В.Я. Кикотя,
доктор юридических наук, доцент
lanovaya-galina@mail.ru

Статья посвящена проблеме гарантирования прав и свобод человека и гражданина в современном кон-
ституционном праве. Уточняется сущность конституционно-правовых гарантий, а также определяется их роль в 
осуществлении прав и свобод человека и гражданина. Доказывается, что расширительное толкование понятия 
«конституционно-правовые гарантии», предполагающее отождествление гарантий и обеспечительных средств, 
является методологически неверным, несмотря на то что в литературном языке слова «гарантирование» и 
«обеспечение» нередко используются в качестве синонимов. Решается вопрос о назначении гарантий прав 
и свобод, а также об их соотношении с гарантиями обеспечения, реализации, охраны и защиты конституционных 
прав. 
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The article is devoted to the problem of guaranteeing rights and freedoms of man and citizen in modern con-
stitutional law. Clarifi es the nature of the constitutional safeguards, as determined by their role in the implementation 
of the rights and freedoms of man and citizen. It is proved that the broad interpretation of the concept "constitutional 
guarantees", involving the identifi cation of the safeguards and security of funds is methodologically incorrect, despite 
the fact that in the literary language the word "guarantee" and "assurance" are often used as synonyms. The question 
of the purpose of guarantees of rights and freedoms, as well as their relation to security, implementation, protection 
and enforcement of constitutional rights. 
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